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КОРОТКО

ЕТО — горячая по
ра для авиаторов. 
Справиться с от

правкой возросшего пото
ка пассажиров и грузов 
точно по расписанию и по
казать сервис самого вы-

как по спецмашинам для 
обслуживания самолетов, 
так и по аэродромной тех
нике.

Начальники слуя:б спец- 
транспорта предприятий 
управления. особенно

ния работы предприятий в 
зимний период, неудовлет-
ворительно проводится

пять на должный уровень 
работу снабженческих ор-

Е. ПСвердловскогоэта за-сокого уровня

ЗИМА
В. С. Крупин,

Л. Н.ского
Чслябин- 
Солохин,

Пакулин, Кировского —

соревнования-

путевки

дача стоит перед каждой 
службой аэропорта. Одна
ко в летнее время должна 
решаться и другая важная 
задача — заблаговремен
ная и тщательная под
готовка к осенне-зимней 
навигации. Ведь если сей-

не сделали вязодов из 
ошибок прошлой зимы и 
до настоящего времени не 
приступили к подготовке

техническая учеба води
тельского состаза. Он сла
бо знает особенности 
эксплуатации техники в 
зимнее время.

Начальники аэропортов 
Кольцово, Киров и других 
недостаточно вникают ц 
работу службы спецтранс
порта. и только когда эту 
службу начинает «лихора
дить». предприятие н аэ
ропорт закрываются, тог
да начинают бить тревогу.

ЕОБХОДИМО про
вести и тщателъ-

ганов, сантехнических,
т сплотех н и че ских 
ремстройучастков

служб. 
и ре-

монтно-строи т е л ь н ы х 
бригад и привести в поря
док кровлю зданий, утеп-
лить 
лить

помещения.
их. создать

остек- 
запас

ступили и в этом году, то
гда как кровли зДаний 
протекают, отмостки раз
рушились, рамы оксн и 
дверные полотна рассох
лись, Эта бесхозяйствен
ность создает отталкиваю
щее впечатление у пас
сажиров воздушного 
транспорта.

час „будет - упущен
резерв времени, 
прядется трудно.

этот 
зимой

Анализ

«Спутника»

■, Уральское управле
ние гражданской авиа
ции приобрело сорок 
путевок- в международ
ные молодежные лаге
ря «Спутник». Путев
ки предназначены для 
поощрения молодых 
передовиков производ
ства, победителей со
циалистического сорев
нования, членов ком- 
соДольско - молодеж
ных коллективов.

До конца года моло
дые авиаработники по
бывают в Сочи, Росто- 
ве-Великом, в Латвии 
и- других точках Совет
ского Союза.

Первыми» авиатора
ми, получившими пу
тевки, стали авиатех
ники из Кольцово Вла
дислав Бердников и
Валерий Морозов,
свердловские бортпро
водницы Светлана Пар
фенова и Ольга Шиш
кина, второй пилот 
самолета Ан-24 Мар
гарита Беседина.

А. ЕРЕМИН.

работы служб . спецавто- 
трашспорта предприятий 
управления за прошедший 
зимний период показывает, 
что. из-за несвоевременной, 
некачественной подготовки 
техники было допущено 
большое количество задер
жек вылетов самолетов. 
Так, в IV квартале 1976 г. 
и в первом квартале 1976 
года в аэропорту Кольцо
во-произошло. соответст
венно, 18 и 26 задержек 
вылетая самолетов, в аэро
порт,у Киров — 9 и 14. в 
Челябинске — Ли 5. «Ре
кордсменом» по-задерж
кам стала служба спец- 
автотранспорта Кольцово. 
Только в январе здесь бы
ло допущено 15 задержек 
вылетов самолетов, что со
ставляет 87.5 проц, от об
щего количества задержек 
по вине служб спецтранс
порта предприятий уп
равления. Таков результат 
неудовлетворительной под
готовки спецмашин.

В службах спецтранс
порта аэропортов Челя
бинск и Киров графики 
подготовки• техники к 
работе в зимний период со
ставлялись формально. 
Перечень работ, входя
щих в сезонное техниче
ское обслуживание, выпол
нялся не в полном объеме

ную подготовку к
зиме зданий, сооружений, 
особенно пассажирского

ПРЕДЪЯВИТ

топлива, привести в поря
док спецобмундарование, 
проявить максимальную 
заботу сб условиях труда 
люден зимой. Чем иным, 
кроме как вопиющей бес
печностью руководителей, 
можно объяснить тот 
факт, что рабочие оста
лись без теплых рукавиц? 
Нужно привести с поря
док псе помещения для 
обогрева личного состава, 
не забывая при этом об 
охране труда, технике бе
зопасности и поя:арной бе
зопасности, ведь в прош-
лом году в помещениях

Территории аэропортов 
и даже летные поля всю
ду заросли бурьяном, что 
крайне опасно в пожарном 
отношении, особенно на 
складах ГСМ. Изгороди 
многих аэропортов разру
шены и покосились, подъ
ездные пути не ремонтиру
ются.

К местным органам 
власти руководство пред
приятий за помощью об
ращается редко и пена- 
стойчиво. Начальникам 
аэропортов, их заместите
лям по наземным служ-

автотракторной техника к 
работе в предстоящий 
зимний период. Графики 
подготовки техники еще не 
составлены, машины не 
иродефектированы, не оп
ределен объем, работ по 
каждой машине. Необходи
мые запасные части по ли
нии «Сельхозтехники» не 
приобретены. Заместители 
начальников аэропортов по 
наземным службам Г. И. 
Селезнев, Л. А. Дударев и 
другие не обеспечили вы
полнение работ по своевре
менной и качественной 
подготовке автотранспорт-
ной техники к зиме, 
такого результата 
дет зависеть работа 
служб предприятия.

а от 
бу- 

всех

СЛУЖВЫ спецтраис- 
порта недоукомп- 
лектованы личным 

составом, бригады аэрод
ромных машин и механиз
мов по существу расфор
мированы. водители этих 
бригад отвлекаются на 
выполнение других работ 
и подготовкой техники к 
работе в зимний период 
не занимаются;

Не сделан расчет по
требности техники и лич
ного состава для обеспсче-

комплекса и 
предприятиях 
в прошлые 
случаи, когда

жилья. В
управления 

годы были 
из-за нера-

СЧЕТ
дивости и халатности от
дельных руководителей 
целые системы и сооруже
ния выходили из строя. 
Так была разморожена си
стема отопления в гости
нице аэропорта Пермь; 
обрушился ангар-склад от
дела перевозок в аэро
порту Кольцово; дли-
тельное время 
без отопления 
аэропорту 
бездействовал 
питания в

находился 
гарант в 

Челябинск; 
цех борт
аэропорт}’

Кольцово, в котором, кста
ти, работы не закончены и 
по сей день.

Строго спросит зима со 
всех нерадивых. Пока не 
поздно, необходимо под-

техбригад у нас были слу
чаи отравления угарным 
газом и пожары от разно
го рода печек-времянок, 
особенно работающих на 
жидком топливе.

ТДЕЛЬНЫЕ руково
дители уделяют 
недостаточно вни-

мания 
гации

подготовке к нави- 
аэропортов МВЛ.

Некоторые здания и соору
жения в портах Чесма, 
Байкалово, Ирбит, Мокро- 
усово находятся в запу
щенном состоянии и не 
ремонтируются по не
скольку лет. К приведе
нию их в порядок не при-

бам и начальникам служб 
спецтранспорта, опираясь 
на партийные, профсоюз
ные и комсомольские ор- 
ганизации, на творческую 
инициативу личного со
става, необходимо форси
ровать подготовку к зиме 
всех наземных служб, при
ведение в порядок зда
ний, сооружений и техни
ки, с тем чтобы зима не 
застала врасплох.

М.ТЕРЕНТЬЕВ, 
заместитель началь
ника Уральского уп
равления граждан
ской авиации по на

земным службам.

* Навстречу. Дпю Воздушного Флота СССР
36 лет работает в 

Кировском авиапред
приятии ветеран Вели
кой Отечественной вой
ны и ветеран труда 
коммунист П. Д. Ско
пин.

Свою жизнь с авиа
цией он связал ровно 
40 лет назад и прошел 
трудовой путь от авиа- 
моторнста до старше
го авиатехника звена.

С первых дней и до 
победы он сражался 
на фронтах с фашист-

40 лет в
авиации

скими
Родина по
оценила

захватчиками.

его
заслугам 

ратные
дела, наградив трина
дцатью боевыми награ
дами. •

После • скончания 
войны вновь продол-

жает трудиться в аэ
ропорту. На его сче
ту не одно поколе
ние учеников, которым 
он передает свой бо
гатый практический 
опыт. За трудовые 
успехи имеет две пра
вительственные награ
ды.

Не сломило П. Д. 
Скопина и несчастье. 
Потеряв ногу на про-

нзводстве, он не ушел 
из родного предприя
тия и продолжает до
бросовестно трудиться, 
как подобает коммуни
сту.

В октябре 1974 года 
коллектив тепло про
водил ветерана на за
служенный отдых. Но 
не таков Петр Дмит-
риевич, чтобы
дома сложа руки.
продолжает

сидеть
Он

работать
на прежней должности, 
бригадиром в ПАРМе.

Коллектив АТВ же
лает юбиляру крепкого 
здоровья и новых ус
пехов в трудовой дея
тельности.

А. САДЫРИН, 
инженер ОТК.

Большое событие произошло накану
не. Дня Воздушного Флота в жизни 
техника лаборатории цеха АиРЭО АТБ 
Уктусскдго авиапредприятия Михаила 
Павловича Терентьева: партийное со
брание АТБ, приняло -его в ряды Ком-

мунистической партии Советского Сою
за.

Третий год работает в лаборатории 
Михаил. За столь короткий срок он су
мел зарекомендовать себя -хорошим 
специалистом, активным рационализа- 

-тором. Фото А. НАГИБИНА.



РЕШЕНИЯ XXV СЪЕЗДА КПСС-В ЖИЗНЬ!
Кондратьев и Коньшин 
выступили с инициативой 
«Выполнять каждый рейс 
с высокой эффективно
стью и культурой обслу-

У НАШИХ ДРУЗЕЙ ИО СОРЕВНОВАНИЮ В ПРИВОЛЖСКОМ УПРАВЛЕНИИ ГА
живания
Смена № 2 АТБ

пассажиров».
Казан-

Есть небольшое отстава
ние по пассажирообороту— 
99,4 процента и участково
му тонно-километражу — 
99.5.

Сказались некоторые, не 
зависящие от нас обстоя-

скэго предприятия своим тельства. Например, кое-
Наш специальный кор

респондент встретился с 
начальником орденоносно
го Приволжского управле
ния гражданской авиации 
А. А. Конновым. Вот 
запись их беседы.

Анатолий Алексеевич, 
закончилось первое полу
годие ' пятилетки качества. 
Хотелось бы узнать, что 
делается и планируется 
сделать в ПУГА для по
вышения качества и эф
фективности.

У нас составлен специ
альный план мероприятий 
по повышению качества и 
эффективности производ
ства. Он охватывает, ко
нечно, многие стороны — 
реконструкцию портов, 
специализацию, использо
вание передовых методов 
работы. Например, наме
чено сократить на 50 про
центов закрытие портов 
по метеоусловиям за счет

применения химических самые, так сказать, круп- Анатолий Алексеевич, у 
реагентов, внедрения пат- ные. Это кооперированная кор перенимают передо- 
рульных методов очистки эксплуатация йеСкольии- вой опыт авиаторы ваше- 
полосы. Мы возлагаем ми авиапредприятиями са- го управления? Возможно,

В небе Приволжья

постоянно пропагандиру
ются передовые методы 
труда, опыт новаторов, мы 
заботимся о том, чтобы 
творческие почины луч
ших коллективов Москвы, 
Ленинграда, Горького и
ДРУГИХ 
широко 
личным 
приятий.

городов страны 
подхватывались 

составом пред-

КАЖДЫЙ РЕЙС НА «ОТЛИЧНО»
Выполняет один из лучших экипажей ТУ-134 Горьковского предприятия

большие надежды на меха
низацию и автоматизацию.

Вы упомянули о пере
довых методах труда. Ка
кие из них уже взяты на 
вооружение Приволжским 
управлением?

Их очень много, и боль
шинство используется по 
всему Аэрофлоту. Назову

молетомоторного парка, 
специализация авиацион
но-технических баз на об
служивании определен
ных типов самолетов, спе
циализация летных под
разделений и авиапредпри- 
ятий по видам работ, то 
есть разделение транспорт
ной авиации и ПАНХ.

они подхватили и почины 
уральцев, например, почин 
кольцовских авиатехников 
о коллективной бригадной 
ответственности за грубые 
нарушения трудовой дис-
циилнны?

Коллективной 
венности пока

ответст- 
нет. Но

должен сказать, что у нас

Немало последователей 
инициативы Московского 
завода имени Владимира 
Ильича «Пятилетке каче
ства — рабочую гаран
тию». Первыми на этот 
почин откликнулись авиа
торы летных подразделе
ний Саратовского пред
приятия, где командирами 
В. Д. Перемот и С. С. Ак
сенов. Они включились в

Экипаж самолета 
Ту-154 перед вылетом 
в Хабаровск. Это, ко
нечно, не первый рейс. 
Но каждый рейс друж
ный экипаж выполняет 
с чувством ответствен
ности за безопасность 
полета. Недаром он 
идет в авангарде соци
алистического соревно
вания. При подведении 
итогов коллектив за
нял первое место, обе
спечив производитель
ность полетов на 115,8 
процента, сэкономив 
при этом 8 тонн горю
чего.

Слева направо: борт- 
инженер Геннадий Ва
лентинович Ярослав
цев, командир кораб
ля Александр Кирилло
вич Касаткин, второй 
пилот Герман Григорь
евич Синайский и 
штурман Владимир 
Петрович Шмырев.

Каждый член экипа
жа в нашем авиакол
лективе стремится сде
лать все для того, чтобы 
полеты выполнялись 
грамотно и с высокой 
производительно с т ь ю. 
То есть инициатором 
высокопроизводи тел ь- 
ных полетов является 
весь экипаж корабля. 
Поначалу были трудно
сти в организации рабо
ты экипажа по методу 
командира корабля 
В. А. Горбачева. Пар
тийной и профсоюзной 
организациям, команди
рам пришлось провести 
большую разъяснитель
ную работу, направлен
ную на изучение опыта 
передового экипажа, на 
поиски резервов эконо
мии. Были продуманы 
формы и методы со
циалистического сорев
нования за высокую 
производительность по
летов.

■

Особенностью социа
листического соревнова
ния за повышение эко
номической эффектив
ности рейсов является 
то, что оно непосредст
венно связано с требо
ваниями по совершен
ствованию летной рабо
ты и обеспечению вы
сокой безопасности 
полетов. В основе этого 
соревнования — посто
янное совершенствова
ние профессионального 
мастерства. Мы стре
мимся к тому, чтобы 
каждый член экипажа 
мог грамотно вести по
этапный расчет полета, 
умело использовать вет
ровые режимы и эше
лоны, выполнять поле
ты без возможных воз
вратов, что зависит от 
грамотного принятия ре
шения не вылет. Повы
шаем качество подго
товки к посадке и ка
чество ее выполнения.

Разумеется, для ус
пешного решения по
ставленных задач по
требовалась большая 
организаторская работа 
нашего экипажа, пар
тийной и профсоюзной 
организации. Главная 
цель социалистического 
соревнования между
экипажами — бороться 
за высокую производи
тельность полетов, до
срочно выполнить зада
ния десятой пятилетки. 
И есть уверенность в 
том, что задания эти 
будут выполнены успеш
но, что наш коллектив 
внесет в это дело до
стойный вклад.

В. осьминин, 
командир корабля 
ТУ-134 Горьковского 
предприятия.

* * *

В нашем авиаколлек
тиве каждый летчик 
стремится сделать все 
для того, чтобы полеты 
выполнялись с высокой 
производительно с т ь ю. 
Инициатором этого дви
жения является экипаж, 
возглавляемый комму
нистом В. Ф. Осьмини- 
ным. Вот в этот экипаж 
я и был закреплен в 
качестве второго пило
та после переучивания 
с самолета Ан-24 на 
Ту-134.

Работать в таком эки
паже почетно и ответ
ственно. Те трудности, 
которые возникли в 
первых полетах, мне по
могали преодолевать 
•се члены экипажа. Те

орию пришлось повто
рять с бортмехаником 
и штурманом, а пилоти
рование перенимать у 
командира корабля.

На послеполетных раз
борах командир ука
зывает мне на замечен
ные недостатки и сразу 
же дает рекомендации 
по их устранению. В 
следующих полетах я 
стараюсь устранить не
дочеты, на которые об
ратил внимание коман
дир.

Проводимая в экипа
же работа по постоян
ному совершенствова
нию летного мастерства 
положительно влияет на 
обеспечение безопасно
сти полетов и выполне
ние производственного 
плена.

Г. РОЩИН, 
второй пилот.

♦ * *

Главной задачей штур
манской службы являет
ся достижение точности 
и надежности вождения 
самолета по заданному 
маршруту. Решение 
этой задачи обеспечи
вают многие службы 
гражданской авиации, 
но основную роль в ее 
выполнении играет эки
паж воздушного судна.

Не менее важной за
дачей является выпол
нение производственно
го плана с высокой ре
гулярностью и безопа
сностью полетов. А это 
достигается прежде 
всего минимальным вре
менем нахождения са
молета в воздухе, ра
счетом минимальной за
правки топливом с 
целью увеличения пре
дельной загрузки само
лета.

Наш экипаж добива
ется этого путем тща
тельного анализа метео
обстановки во время 
предполетной подготов
ки, чтобы не иметь 
случаев возврата или 
ухода на запасной аэ
родром по условиям 
погоды, а также путем 
выбора наивыгоднейше
го эшелона полета в 
аэропорт назначения.

В полете экипаж ис
пользует в комплексе 
все имеющиеся радио
технические средства, 
необходимые для точ
ного полета по трассе, 
выхода в район аэро
дрома и захода на по
садку по кратчайшему 
расстоянию.

Используя все это на

практике, можно до
биться хороших успехов 
в выполнении государ-
ственного 
спечить 
полетов.

*
Основа 

полетов

плана и обе- 
безопасность

А. КОЗЛОВ, 
штурман.

* * 
безопасности 

- безотказная
работа материальной ча
сти. Очень важно с вы
соким качеством под
готовить самолет а
рейс.

Предполетный осмотр 
самолета выполняю по
следовательно. Начинаю 
с проверки технической 
документвции. По справ
ке о наработке самоле
та проверяю соответст
вие проведенного тех
обслуживания, сверяясь 
также с бортжурналом 
и карточкой техническо
го обслуживания.

Проверяю устранение 
дефектов и выполнение 
регламентных работ, 
срок годности удосто
верения самолета и 
срок укладки тормозно
го парашюта, комплект
ность по описи и прини
маю самолет от дежур
ного по стоянке.

Убеждаюсь в соответ-
ствии наличия топлива с
остатком при сдаче по
бортжурналу. Вызываю
топливо- и маслозаправ- 
щика. Проверив отстой
топлива самолета и
топливозаправщика,
землив самолет 
ливозаправщик, 
вожу заправку.

и
за

то п-
произ-

Через 10—15’ минут 
после заправки сливаю
и проверяю
самолета.

Внешним 
проверяю 
состояние

отстой с

осмотром 
техническое

самолета
гласно руководству 
летной эксплуатации.

со
ло

Проверяю под напря
жением электросеть,
все сигнальные лампоч
ки и табло, работу под
качивающих и перека
чивающих насосов, по
жарных кранов, систему 
воздуха кислорода и 
гидросистем ...

После выполнения
всех необходимых опе
раций и устранения об
наруженных недостатков 
(если они были) докла
дываю командиру ко
рабля о готовности са
молета к полету. Перед 
вылетом проверяю, что
бы заглушки и чехлы 
были сняты.

П. АНДРЕЕВ, 
бортмеханик.

-

Соревнование 
Опыт Поиск.

Новаторство «

Крылатые помощники
В прошлом году летчи

ки Саратовского предприя
тия выполнили в колхо
зах и совхозах большой 
объем сельскохозяйствен
ных работ.

В частности, они прове
ли внесение минеральных 
удобрений и обработку 
почвы ядохимикатами про
тив болезней и вредите
лей на площади 990,9 ты
сячи гектаров.

В тот сезон особенно 
отличился экипаж в со
ставе командира самолета 
В. Алатырцева и второго 
пилота В. Колотушкина, 
который обработал 35,4 
тысячи гектаров.

. Воодушевленные реше
ниями XXV съезда КПСС, 
летчики предприятия взя
ли на первый год десятой 
пятилетки повышенные 
обязательства: провести 
подкормку озимых и яро
вых культур на площади 
600 тысяч гектаров, рас
сеять ядохимикаты на 470 
тысячах гектаров, обеспе
чить отличное качество
выполнения работ. 

Крепко держат
крылатые

лово 
ники

хлеборобов. Сейчас эки
пажи активно ведут сель
скохозяйственные работы. 
Хорошо подготовлена ма-

териально техническая
часть к важнейшей кампа
нии, что исключает про
стои самолетов из-за не
исправности.

Четко действуют в сов
хозе имени майского Пле
нума ЦК КПСС Марксов
ского района экипажи са
молетов Ан-2 в составе 
командиров А. В. Кочеяю- 
ка и Н. Я. Кривенко, вто
рых пилотов И. В. Лазаре
ва и А. Н. Михеева, обес
печивая перевыполнение 
норм выработки на под
кормке озимых культур.

Между Экипажами и 
звеньями широко развер
нуто соревнование за ус- 
ÂæHoe и высококачест
венное проведение работ.

А. КОНДАКОВ, 
оператор Саратовского 

аэропорта.

НА ФЕСТИВАЛЕ ПЕСНИ
Недавно в Пескалах проходил фестиваль туристкой 

песни, посвященный памяти замечательного парня, ро
мантика, влюбленного в дороги и песни,— Валерия 
Грушина. Валерий Грушин погиб на далекой реке Уде, 
спасая детей, но друзья чтут его память деснами, кото
рые так любил Валерий. В этом году не только куйбы
шевцы, но и представители других городов приняли 
участие в фестивале. Всего присутствовало 2200 человек 
из 41 города Советского Союза.

На снимках: представители Куйбышевского авиапред
приятия на фестивале в Пескалах,

соревнование 
эом «Наша 
безопасность.

под деви- 
гарантия — 

производи-
тельность 
полетов».

и регулярность

Есть ли 
авиаторов

у приволжских
свои

патриотические 
ния?

почины, 
начина-

и оченьРазумеется, 
много. Командиры кораб-
лей Ту-154 Куйбышевско
го предприятия Касаткин,

девизом в работе взяла 
«Каждому самолету — вы
сокое качество обслужи
вания». В Горьковском 
предприятии развернулось 
соревнование «В борьбе за 
высокую эффективность и 
качество работы — ни од
ного отстающего рядом». 
Летный состав Уфимско
го предприятия выступил 
с инициативой высокопро
изводительного выполне
ния рейсов на всю глуби
ну полета. Экипажи лет
ного подразделения ПАНХ 
Оренбургского предприя
тия выдвинули лозунг 
«Авиахимрэботам-76 — 
высокую эффективность и 
качество».

Прокомментируйте, по
жалуйста, как уппавленне 
ставилось с выполнением 
плана полугодия и социа
листических обязательств.

С общим объемом плана 
мы в основном справились. 
Перевозки пассажиров вы
полнили на 100,1, гру
зов — на 102,6, почты — 
на 103,3, приведенный 
налет часов — 105,3, уча
стковый пассажирообо- 
рот — 100,9. эксплуата
ционный тонно-километ
раж — 103,4 процента.

какие соседние управле
ния не открыли обещан
ные рейсы. Пришлось на
верстывать прорехи в пла
не на своих самолетах, в 
результате — перерасход 
горючего.

Какие еще трудности, 
предвиденные н непредви
денные, возникли в первом 
полугодии с выполнением 
плана и соцобязательств?

В январе самолеты вы
нуждены были улетать из 
Куйбышева недогружен
ными, отменялись целые 
рейсы, потому что из-за 
сильных снежных заносов 
невозможно было доста
вить пассажиров в аэро
порт. Летом наблюдается 
неожиданное снижение 
пассажирского спроса на 
курорты Крыма и Кавка
за. Но, конечно, это не 
может помешать управле
нию выполнить план, хотя 
и осложнит задачу.

И последний вопрос. 
Что вы хотели бы поже
лать авиаторам Урала?

Самых больших успе
хов.

Интервью взяла П. Де- 
менцева.
Куйбышев — Свердловск.

Награда 
вдохновляет

Авиаторы Приволжского 
уп равления гражданской 
авиации по праву гордятся 
своими делами за годы де
вятой пятилетки. Они зна
чительно раньше срока за
вершили выполнение пяти
летнего плана по всем пока
зателям. Перевезено почти 
35 миллионов пассажиров, 
600 тысяч тонн грузов и 
почты. Для нужд строите
лей Волжского и Камского 
автомобильных заводов, ос
воения природных богатств 
Тюменского Севера и место
рождений газа Оренбуржья 
доставлено 180 тысяч тонн 
оборудования, материалов 
и других срочных грузов.

Годы девятой пятилетки 
были для поволжских авиа
торов характерны широ
ким освоением новой тех
ники, прежде всего само

летов Ту 154, Ту-134, Як-40, 
вертолетов Ми-2 и Ми-8. В 
самых крупных аэропортах 
заменены более совершен
ными радиолокационные и 
светотехнические средства 
посадки самолетов и управ
ления воздушным движени
ем.

За успешное выполнение 
заданий девятой пятилетки, 
освоение новой авиацион
ной техники и повышение 
эффективности производ
ства Указом Президиума 
Верховного Совета СССР 
П риволжское управление 
гражданской авиации на
граждено орденом Трудо
вого Красного Знамени.

Первый секретарь Куйбы
шевского обкома КПСС 
В. П. Орме на торжествен
ном собрании коллектива

управления вручил поволж
ским авиаторам эту высо
кую правительственную на
граду.

Коллектив управления по
здравили с награждением 
орденом Трудового Красно
го Знамени заместитель ми
нистра гражданской авиа
ции СССР Н. Т. Ратников, 
заслуженный пилот СССР 
К. К. Васильев, заместитель 
председателя Совета Ми
нистров Башкирской АССР 
И. К. Мироненко, инструк
тор Горьковского обкома 
КПСС Ф. Ф. Зобов, заме
ститель председателя Сове
та Министров Мордовской 
АССР В. И. Санйев, второй 
секретарь Оренбургского 
горкома партии П. М. Ло
банов, ' заместитель началь
ника Куйбышевской желез
ной дороги А. А. Чермен- 
ский, начальник Приволж
ского управления гидромет- 
службы Ю. Т. Желтиков.

ГОСТЬ АВИАТОРОВ- 
МИХАИЛ- ДЕВЯТАЕВ
Читатель, наверное, 

помнит героический под
виг советского военного 
летчика, который под ог
нем вражеских зенитных 
батарей совершил побег 
из плена на немецком са
молете. Это был Михаил 
Девятаев. Об этом он рас
сказал в своей книге 
«Побег из ада».

Подвигу героя посвя
щен документальный 
фильм «Суровая память», 
сделанный по сценарию 
лауреата Ленинской пре
мии писателя С. С. Смир
нова.

Встреча с Героем Со
ветского Союза Михаи
лом Девятаевым вызвала 
большой интерес у авиа
торов Куйбышевского 
предприятия и членов их 
семей: в зале Дома куль

туры «Сатурн» не было ни 
одного свободного места.

Живо и увлекательно 
вел разговор наш гость 
из Казани. Он ответил на 
многие вопросы и после 
встречи еще долго бесе
довал в тесном окружении 
березовцев.

Встреча эта надолго за
помнится всем, кто в ней 
участвовал.

ЭКСПОНИРОВАНО

Большой вклад в фонд 
экономии девятой пятилет
ки внесли рационализаторы 
базового аэропорта Уфа и 
аэропортов МВЛ Стерлита
мак, Октябрьский, Сибай. В 
1975 году в производство 
внедрено 127 рационализа
торских предложений с 
экономическим эффектом 
138 тысяч рублей. А всего 
за пятилетку внедрено 534 
предложения. Экономиче
ский эффект от их исполь
зования составил 389 тысяч 
рублей.

Третий год подряд в 
смотре на лучшую постанов
ку изобретательской и ра
ционализаторской работы 
первое место занимает 
служба радионавигации и 
связи. Председателем со
вета ВОИР этой службы яв
ляется старший инженер 
радиолокационной системы 
посадки самолетов Е. Н. 
Киселев. В 1975 году связи
сты внедрили 35 рациона
лизаторских предложений С

Экономическим эффектом 
36,8 тысячи рублей.

По своим возможностям 
и характеристикам ничем 
не отличаются от промыш
ленных стенды для провер
ки, ремонта и регулировки 
аппаратуры, изготовленные в 
лаборатории спецобсрудо- 
вания АТБ по предложени
ям руководителя лаборато
рии старшего ' инженера 
P. М. Гараева и работниксв 
лаборатории старшего ин
женера Л. Е. Белинского, 
техников.Е. Д. Бурова, В. М. 
Дудина, А. В. Кравцева и 
других. В 1975 году на 
ВДНХ экспонировалась уста
новка для проверки ленто
протяжного механизма 
МСРП-12 (МСРП-12-96) по 
сквозному тракту, изготсв- 
ленная по рационализатор
скому предложению P. М. 
Гараева. А. КРЫНИН, 

начальник лаборатории
НОТ Уфимского пред- 

' приятия, председа
тель совета ВОИР.
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Комсомолец Николай Булычев работает техником по приборам. В Пензен
ское авиапредприятие он приехал в 1974 году после окончания Криворожско
го уличища. С первых дней зарекомендовал себя старательным и любознатель
ным работников. Внес несколько рационализаторских предложений. Сейчас 
Николай Булычев борется за звание ударника коммунистического труда.

Фото М. Клименко.
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ДВАДЦАТЬ ЛЕТ НАЗАД, 
В ИЮЛЕ 1956 ГОДА, 

В СВЕРДЛОВСКЕ ВПЕРВЫЕ
ПРОИЗВЕЛ ПОСАДКУ

САМОЛЕТ ТУ-104...

• Алексей Андрианович Кошелев.

СВЕТИТ ли вовсю 
солнца или идет 
дождь, метет ме

тель или наступают ве- 
сеиние д^ни, — всегда 
спешат в аэропорт на
значения огромные се
ребристые машины. И 
люди давно призыкли к 
ним: теперь мало оста
лось жителей больших, 
да и малых городов, 
хоть раз в жизни не ле
тавших в отпуск или в 
командировку. И почти 
каждый из пзссажироз 
Аэрофлота поднимался 
по трапу в самолет, 
рожденный в’ конструк
торском коллективе под 
руководством Туполева. 
А -всего двадцать лет на
зад такие самолеты 
многим и не снились. 
Только воины Советской 
Армии видели на учень
ях могучие реактивные 
бомбардиосзщики.

Один из таких бом
бардир о в щ и к о в --  
Ил-28 — первым «демо
билизовался». С него 
сняли вооружение и он, 
переименованный в 
Ил-20, стал исправно 
доставлять 'самые сроч
ные грузы. Глазной его 
заботой были матрицы 
центральных, газет. А 
оснсансй задачей—обу
чение летчиков граждан
ской авиации пилотиро
ванию рээхтизной тех
ники, подготовка «зем
ли» к ее призму. Одним 
из первых городов, ку
да стал летать Ил-20, 
был <вердлсоск.

В марте 1953 года мадэи- 
цы^ прилетели на реактив
ной технике. В аэропор
ту Кольцсво самолет встре
чало немало людей. И 
среди них — Федор Се- 
менсвич Воробьев, авиа
техник. Ему повезло в жиз
ни. сразу после школы, 
которую он закончил в 
Троицке, пошел Федор в 
авиациоино - техническое 
училище. Поступил в 1948 
году, а в 1951-м с дипломом 
авиатехника был направлен 
в Свердловск. Начал вы
полнять трудоемкие фор
мы обслужиземия Ли-2, но 
вскоре перевели Воробьева 
в цех оперативного обслу
живания самолетов. Това
рищи еще осваивали Ли-2, 
а он переучивался на но
вую технику, и вчерашние 
однокурсники несказанно 
ему завидезали. Многие 
еще и не слышали о новом 
реактивном самолете Ту
полева, этого самолета еще 
не было ни на аэродромах, 
ни в цехах авиационных за
водов, а Воробьев уже зна
комился с ним по черте
жам. Федор Семенович и 
не удивился, когда увидел 
первый раз Ту-104 «живь
ем». Си был ему хорошо 
знаком. Зато Алексей Анд
рианович Кошелев позна
комился с Ту-104 с нескры- 
ваем’ым восторгом. А ведь 
заканчивали Троицкое учи
лище друзья вмэсъе, вмес
те и приехали а Кольцс1зо. 
Но Алексей Андрианович 
несколько дольше обслу
живал Ли-2 и Ил-12. Да и 

путь его в авиацию был 
сложнее...

Шла война. Кошелезы 
жили трудно. Работала 
мать одна, грузчицей на 
домне Магнитогорского 
металлургического комби
ната. А дети учились. И су
мели закончить школу.

Алексей поехал в колхоз. 
Доверили ему перевозить 
грузы на упряжке волоз. С 
этими животными горожа
нин быстро нашел «общий 
язык», и они стали слушать
ся его.

Шла война. Где-то стре
мительно неслась жизнь, а 
для Алексея она тащилась 
на волах. Но он смог помо
гать семье, а затем, по
дружившись с парнями и 
девчатами села, стал их 
комсомольским вожаком. В 
1948 году Кошелева приня
ли в ряды КПСС. К этому 
времени комсомольская 
организация колхоза стала 
одной из лучших в Челя
бинской области. Жизнь 
шла своим чередом, а спо
койно спать Алексею не 
давала мечта, завоевавшая 
его с той давней встречи, 
когда вдруг над его во
ловьей упряжкой, едва не 
задевая колесами землю, 
вынырнул из нмзких-мизких 
туч маленький самолет, 
молнией пронесся и исчез.

— Везет же людям, — 
на такой технике летают! А 
тут на волах тащись, — со
крушался парнишка. А ко
гда поехал поступать в лет
ное училище и уже прошел 
медицинскую комиссию, за
брал документы обратно— 
дал накануне честоэ слово 
товарищу из той же Челя
бинской области поехать 
вместе домой, если тот «за
валится» на комиссии или 
на экзаменах.

До сих пор с горечью 
вспоминает о своем пос
тупке Алексей Андриано
вич. Но летать ему так и на 
удалось научиться. Зато он 
отлично готовил самолеты 
для других.

На участке оперативного 
обслуживания самолетов 
ему работа пришлась по 
душе: здесь требовались 
не только опытные руки, но 
и знающая, соображающая 
голова. Считанные минуты 
даются тебе, чтобы обна
ружить дефект, обдумать, 
как его устремить, принять 
единственно верное реше
ние для проведения всех 
операций. Что бы ни слу
чилось, авиатехник должен 
суметь подготовить маши
ну к дальнейшему полету.

Товарищи уходили в 
бортмеханики. А он так 
и оставался на земле. Учил 
других, учился сзм. Заме
тили Кошелева и тоже до
верили ему осваивать 
Ту-104. Несколько месяцев 

пробыл Алексей Андриано
вич в столице нашей Роди
ны. Учились летать пилоты. 
И большая уверенность 
появилась у Кошелева, ко
гда провожал он в полет 
новую машину, — большая 
будущность у нее. Вытес
нит она поршневую авиа-
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цию. Так оно и случилось...

Навсегда остался в памя
ти Алексея Андриановича 
летний день июля 1956 го
да. Ту-104 собирался в пер
вый технический полет в 
теперь родной для Коше
лева Свердловск, и пилот 
согласился взять его на 
борт.

Огромные салоны зани
мали всего ■ пятьдесят кре
сел. Удивительная роскошь 
царила вокруг. На иллюми
наторах висели кружевные 
занаоески, которые шила, 
по сведениям летчиков, 
жена самого Туполева!

Самолет пошел на азлат.. 
А Кошелев... уснул. Сказа
лись напряженнейшие дни 
работы и учебы по осзое- 
нию новой техники. А ко
гда бортмеханик разбудил 
его, самолет уже стоял на 
перроне Кольцово, окру
женный плотной толпой 
авиаторов. Едва Алексей 
Андриансзич успел . сбе
гать домой, как самолет 
вновь собрался в дорогу и 
через несколько минут 
благополучно стартовал с 
бетонки Кольцово.

А еще через месяц Ко
шелев и его товарищи 
встречали первый пасса
жирский реактивный само
лет в мире, начавший регу
лярные полеты с пассажи
рами на борту.

Двадцать лет вот-вот 
исполнится с той поры. Не
мало самолетов познал Ко
шелев. Переучился и на 
Ту-124, Ту-134, Ту-154, ос
воил Ан-12, но до сих пор 
с особым чувством встре
чает «старички» Ту-104. К 
ним у него, как и у многих 
летчиков, особая любовь.

— Ту-104 преподал нам 
много уроков, — говорит 
ветеран освоения реактив
ной пассажирской техни
ки. — Главное — совер
шенно изменился ритм ра
боты аэропорта. Резко воз
росла ответственность. 
Каждый новый самолет 
ставит перед нами нозые 
задачи. И хотя его прове
ряли и испытывали сотни 

высококлассных специалис
тов, нам тохса остается не
мало. Каждый полет маши
ны уникален. Его уже нико
гда не повторишь. Многие 
причины могут вызвать пред
посылку для отказа той 
или иной системы. Поэто
му так у нас ценятся люди, 

умеющие не только выпол
нять предписания, но и 
своей головой думать.

«Туполи» намного облег
чили нашу работу, сделали 
ее чистой. Но как никогда 
возросла надобность в чет
кой, слаженной работе 
всей бригады. В дневную 

• Ветераны освоения Ту-104 авиатехники-брига
диры Ф. С. Воробьев и Н. А.

А. А. Кошелев ставит задачу перед членами 
своей бригады.

смену мы обслуживаем до 
пятнадцати «Туполей», а в 
ночную — намного боль
ше. Нам же выполнять не
сложные формы обслужи
вания базовых Ан-12. Мы 
понимаем друг друга с по
луслова. Сами, своим кол
лективом подсказываем 
нашему товарищу, что ему 
надо изучить, чтобы всем 
нам быть на равных.

Редко, но бывает, что че
ловек не в состоянии пра
вильно нас понять. Тогда 
мы с ним расстаемся. Без 
ругани и без слез...

Короткое время малень
кого «окошка» в напряжен
ной работе бригады подхо
дило к концу. Вот уже при
землился очередной Ту-134. 
Алексею Андриановичу по- 
оа на рабочее место. Не
сколько слов бригаде. За
дачи поставлены. Каждый 
занялся своим делом. Как 
всегда. Как вчера, так и 
завтра.
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